

Las ideas y propósitos del Diputado Ospina fracasaron. Un Ingeniero inglés, Mr. Clames, hizo indicaciones de reforma y los accionistas siguieron con tenacidad y sacrificios la empresa. Los fracasos que tuvo el Ferrocarril de Antioquia—hoy mismo tenemos el problema de La Quebra;—los fracasos que tuvo la Escuela de Minas, hoy un Instituto de gran valía; los fracasos de la Cámara de plomo, de la Escuela de Artes y Oficios; los fracasos de la Compañía Minera de Antioquia; los recientes del Taller de fotograbado y de la Escuela de Agricultura, nos hacen recordar cómo entre nosotros, pueblo incipiente—debe pensarse y más que todo esperarse—que vencidos ciertos obstáculos y venciendo el “delirio de las negaciones” y teniendo fe en el esfuerzo de un día y continuándolo, se llegará al éxito. No hay que hacer caso de palabras apasionadas. Lo que hoy es la Ferrería de Amagá—empresa de grande utilidad para el Departamento y para los que hoy la poseen—debe enseñarnos que en pueblos pobres hay que comenzar con tanteos hasta que se llegue a culminar, para lo cual se necesitan paciencia y fe en el porvenir. La celebración próxima del 7 de Agosto, de nuestra independencia definitiva, después de tantos obstáculos vencidos; ¿no será una grande enseñanza de lo que significan el esfuerzo, la fe y la esperanza?

Uno de los hombres que más se empeñaron en la empresa de la Ferrería de Amagá, fue D. Francisco A. Alvarez: murió en la pobreza. Que su memoria reciba el tributo de admiración y de gratitud del pueblo antioqueño!

Medellín, Junio de 1919.

EDUARDO ZULETA

¿DONDE NACIO EL DR. FELIX RESTREPO?

En 1884 suscitó el Dr. Andrés Posada Arango la siguiente

“CUESTION HISTORICA

“¿DONDE NACIO EL DR. FELIX RESTREPO?”

(“Liceo Antioqueño”, número 6).

Sostuvo el Dr. Posada la tesis de que el Dr. Restrepo nació en las inmediaciones del sitio llamado *Charco de la Peña*, en la Fracción de América y por ende en Me-

dellín. Fundóse nuestro sabio compatriota en la aseveración de cuatro miembros de familia de D. Félix, a saber: dos nietos (los Sres. Félix y Enrique Restrepo), una nuerá (D^a Genoveva Obeso de Restrepo) y un sobrino (D. José María Uribe Restrepo); todos ellos lo daban como nacido en el citado *Charco de la Peña*.

En cuanto al dicho del último, el Dr. Pascasio Uribe en misiva dirigida al Dr. Posada, dice que yendo cierta vez de paseo con D. José María por los campos de la *Otra-Banda*, éste mostróle una casa de tapias, cubierta de tejas, situada como a cincuenta metros de distancia del *Charco de la Peña*, habitación que pertenecía antes al Sr. Rafael Sierra y en la época en que D. Pascasio escribía (1884), al Sr. Félix Antonio Gaviria, diciéndole: "Allí nació mi tío Félix".

D. José María Uribe Restrepo, nacido en Envigado, era hombre probo y discreto, tuvo intimidad y negocios con su tío el Dr. Restrepo, de 1814 a 20 y por adehala, fue hermano de D. Miguel Uribe Restrepo, el orador brillantísimo de la primera Colombia.

D. Tiberio F. Lince (*Liceo Antioqueño*, número 13) cuenta que antes de 1860, andando de paseo con su tío D. Wenceslao F. Lince por aquellos campos pintorescos, llegaron a la casa del anciano D. José Ignacio Franco, de más de noventa años de edad, según él mismo les dijo, pero aún fuerte de entendimiento y de cuerpo. Rodó la conversación sobre las cosas de antaño. El Sr. Franco les señaló, a la derecha del camino que conducía entonces a la América, yendo para este poblado, en un prado, unas paredes destruídas y les dijo que allí había nacido D. Félix Restrepo. Agregó que siendo él niño, había jugado en esas mangas y en el *Charco de la Peña* con dos niños que vinieron a ser importantes con el correr del tiempo: Félix Restrepo y Félix Lotero. Este llegó a ser Secretario de la Real Audiencia. El otro ocupa con el relato de su vida muchas páginas limpias de nuestra historia nacional.

"Dos viejos que conocieron de vista, trato y comunicación a D. José Félix de Restrepo" (*Liceo Antioqueño*, número 8), hicieron objeciones a los argumentos aducidos por el Dr. Posada Arango. Toda su alegación es débil, en nuestro sentir, y se funda en que los hermanos del

Dr. Félix se tenían como de Envigado y él mismo lo llamaba *mi pueblo*.

En el número 9 del varias veces citado *Liceo Antioqueño*, el Dr. Posada refutó el escrito de los *Dos viejos*, inclinándose siempre del lado de su tesis. En cuanto a lo de que el Dr. Restrepo llamase a Envigado *mi pueblo*, lo destruye Posada recordando el caso de Córdoba, quien también llamaba su pueblo a Rionegro, habiendo nacido, sin embargo, en Concepción.

Por lo que hace a que los hermanos del Dr. Félix se tenían y tenían a éste como oriundo de Envigado, arguye el Dr. Posada: "Pero no se ha citado el nombre de ninguno de ellos ni se ha manifestado dónde, cuándo, ni en qué términos emitieron ese dicho, lo que nos da derecho para creer que aquella es una suposición gratuita, que no ha habido tal afirmación contraria". (Número 9 de el *Liceo*, página 137).

El Dr. Manuel Uribe Angel, nacido en Envigado, sabio, literato e historiador, en su *Geografía e Historia de Antioquia*, publicada en París en 1885, dice en una nota, a la página 116, aludiendo a que Medellín y Envigado se disputaban la honra de que dentro de su perímetro hubiese nacido el Apóstol de la libertad de los esclavos: "La diferencia está en tela de juicio". Y si alguno fue profundo en la historia regional y ahondó con mejores criterio y discernimiento en lo intrincado de nuestra vida retrospectiva y tuvo ocasión de intimar con personas de todas las escalas sociales, ese fue, decimos, Uribe Angel. El no estaba capacitado, se comprende a tiro de ballesta, para hacer la afirmación categórica de que el Dr. Félix Restrepo hubiese visto la primera luz en Envigado. Esto nos parece sugestivo por demás.

D. José María Mesa Jaramillo en el REPERTORIO HISTÓRICO, página 443, tomo 1.º, relata que el Alférez Alonso López de Restrepo, primero de este apellido que vino a Antioquia, compró a su suegro Juan Guerra Peláez, la vega del río Aburrá o Medellín con el Volador y una porción de El Cucaracho, y que construyó su casa y se fijó allí con su esposa "no lejos de la turbulenta Iguaná".

¿Será aventurada la suposición de que en el sitio, tal vez en la misma casa que levantara su ascendiente, naciese D. Félix? ¿No pudo transmitirse la heredad del

Charco de la Peña, o parte de ella, a título de compra o de herencia a D. Vicente, padre del Dr. Félix?

Se ha dicho por varios autores, entre ellos el Dr. Mariano Ospina, que el Dr. Félix Restrepo fue bautizado en la iglesia parroquial de la villa de Envigado. Error manifiesto como vamos a comprobarlo.

El Dr. Posada Arango copió de los Libros Parroquiales de Medellín la partida de bautismo del Dr. Restrepo, documento que nosotros tomamos del *Papel Periódico Ilustrado*, número 57.

Es así: "El 28 de Noviembre de 1760, el Dr. D. Juan José de Restrepo puso óleo y chrisma a José Félix antes bautizado, hijo legítimo de D. Vicente Restrepo y de D.^a Catalina Vélez. Fueron padrinos D. José Echeverría y D.^a Manuela Vélez".

Conviene decir que Envigado adquirió el título de parroquia en 1775, quince años después del nacimiento del Dr. Restrepo.

Todavía es tradición de familia, considerada como un hecho histórico, el que el Dr. Félix Restrepo nació en una casa ubicada en ese entonces en las cercanías del *Charco de la Peña*.

Pensamos, pues, que militan en favor del nacimiento de D. Félix en territorio de Medellín, razones más poderosas, de mayores fuerza y vigor, que las que militan en favor de Envigado. Por lo que a nosotros toca, a ellas nos atenemos de manera decidida por estimarlas concluyentes.

Por lo demás, que se investigue el hecho sin pasión y con espíritu filosófico, sano, sereno, por los que juzguen necesario hacerlo.

J. RESTREPO LAVERDE

